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“平时与用户沟通时，也有人不
理解为什么要回收，不愿意配合。”
不过，在倪江湖看来，快递箱回收利
用率低的原因还在于，如今80%以
上的用户采取线上支付，货到付款
的用户越来越少。

货到付款的用户回收快递包装
相对容易，而线上支付的用户，很多
都是直接让配送员把货放进快递
柜。“连用户的面都见不着，也就更
谈不上向用户推广纸箱回收，并获
得用户同意了。”倪江湖告诉记者，
目前该站点每个配送员，每天平均
可回收两三个包装纸箱，“回收量并
不是特别理想。”

记者通过观察也发现，大多数市
民拿到包裹拆开后，都随手将包装纸
箱扔掉；有的人为避免个人信息泄
露，还会将纸箱撕个粉碎，彻底切断
了纸箱再利用的途径。

2017年暑假，南京财经大学法
学专业学生发起的一项调研显示，
80.46%的消费者在处理拆掉的包
装盒时选择直接丢弃，6.51%的人选
择积攒卖掉，仅 9.66%的人会选择
废物利用。

业内人士也认为，提高消费者
主动回收利用快递包装的意识是解
决该行业污染的关键所在。

（董兴生 崔江）

成都部分电商、快递企业试点快递包装回收业务

请把包裹纸盒还给快递小哥

网购给人带来便利，但海量的快递包装材
料如果处理不当，就会造成严重污染和资源浪
费。

据统计，仅2015年，全国共产生快递包装
箱99.22亿个、塑料袋82.68亿个，还有胶带
169.85亿米——可以绕地球赤道425圈。而
且这些数据，每年还在快速上升。快递行业每
年使用的不可自然降解的塑料袋、胶带排放的
二氧化碳，可达2000万吨到3000万吨。

如何解决快递包装污染这一世界难题？
管理部门和电商快递行业，都在探索破解之
道。

8月21日，《华西都市报》记者走访发现，
成都部分电商、快递企业已推出了快递纸箱回
收业务——当您收到包裹拆开后，把纸箱送还
给快递小哥，可以得到一些奖励，还能为减少
污染和浪费助一把力。

波哥是一家电子娱乐经营
店的老板。每天，他都会收发
几十甚至数百个包裹。8月21
日中午，像往常一样，他将收到
的包裹拆开，拿出网购的手机
后，顺手将包裹扔到了店外的
垃圾桶旁。

此时，整个垃圾桶已经堆
满了商家丢弃的各类快递包
装。波哥等商家没有意识到的
是，扔包装这一随手举动，如今
已成为一个大问题。

随着网购一路高歌猛进，
快递包装污染问题也日益突
显。

据统计数据显示，2016年
全国快递量达到 313 亿件，年
均增长超过50％，规模居世界
第一，到 2018 年，这个数字将
达到500亿。国家邮政局发布

的《中国快递领域绿色包装发
展现状及趋势报告》中指出，
2015 年全国共产生快递包装
箱 99.22亿个、塑料袋 82.68亿
个，还有胶带 169.85 亿米——
可以绕地球赤道425圈。快递
行业每年使用的不可自然降解
的塑料袋、胶带排放的二氧化
碳，可达 2000 万吨到 3000 万
吨。

与疯狂增长的快递污染形
成对比的，是快递包装低下的
回收率。据统计，我国目前快
递纸箱回收率不到20%，包括
透明胶带、空气囊、塑料袋等在
内的包装物，大部分被送进垃
圾场填埋。这些包装的主要原
料为聚氯乙烯，需上百年才能
降解；如果焚烧，则会产生大量
污染物。

世界难题

快递纸箱、胶带消耗量惊人
污染问题日益突显

实际上，作为电子商务参
与主体的电商平台和快递企
业，都已经意识到快递箱和胶
带产生的环保难题。为了降低
快递箱污染，减少资源浪费，各
电商平台和快递企业，早在数
年前就从源头和配送末端开始
了尝试。

“我们公司使用一种中空
的蜂窝纸箱，跟蜂窝煤一样，既
可以起到缓冲作用，还可以尽
量减少包装材料使用。”德邦物
流相关负责人此前接受记者采
访时透露。

而成都一家京东配送网点
负责人说，对于矿泉水、狗粮、
打印纸等原本包装完好的商
品，“直接在商品上贴面单，不
用再额外用纸箱打包。”

不过，如何将配送出去的
快递纸箱回收再利用，值得企
业花费更多心思。

8月 21日，苏宁云商相关
负责人告诉记者，从 2014 年
起，苏宁在包括成都在内的全
国100多个城市开展快递包裹
回收，“征得用户同意的前提
下，回收利用快递盒和填充
物。”

去年 6月，菜鸟网络联合
全球32家物流企业启动“绿动
计划”，对快递包装材料进行环
保改进。

快递包装环保尝试还在继
续。2017年 6月底，京东也在
成都上线了纸箱回收业务，京
东配送员上门送货后，用户可
将快递箱和家中闲置的纸箱交
给配送员，京东还会给予消费
者一些“京东豆”作为奖励。快
递箱返回配送站后，会得到二
次利用。该业务在成都上线一
个月，3万个纸箱被回收，仅8
月第一周，就多达1万个。

破冰之举

电商、快递企业回收包装
并给予消费者一定奖励
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8月21日，记者在京东成
都高升桥配送站看到，数千个
包裹堆成小山。20多名配送
员正在从车上卸货，然后进行
分拣，并码上电动车。

“我们配送站平时需要包
装的货物比较少，用的纸箱都
是回收回来的。”配送站负责
人倪江湖告诉记者。

纸箱回收业务在成都上
线后，每一个京东配送员都增

加了一项工作内容，就是向用
户介绍这项业务，并尽量从用
户手中回收快递箱。“尤其是
货到付款和当面签收的用户，
用户只要同意，我们就可以把
纸箱带回来再次使用。”

“如果配送时用户没在
家，也可以把纸箱留在家里，
下一次再一起交给配送员。”
倪江湖说，配送员每次送货，
最多可以从客户手中回收30
个快递箱。而回收纸箱的操
作也很简单，只要在手持终端
设备上输入订单号和回收的
纸箱数量，系统会向用户赠送
一定数量的“京东豆”作为奖
励。

“从 6月到现在，我们站
点每个月会回收 300多个纸
箱，站点用不完的，还会运到
郫都区和青白江区的仓库里
继续使用。”倪江湖说。

“这样不会浪费，全部都
交给站点回收利用了。”每天
下午3点，赵先生都会在京东
配送高升桥站点自提包裹。
8月21日，他购买的几十部手
机到货，签收后，他没有直接
装车，而是把每一个快递箱打
开，只取出里面的手机。

赵先生告诉记者，他在成
都太升南路做手机生意，经常
在网上抢购手机。“这些纸箱
我带回去也没用，只会占地
方，拆开放在配送站，还可以
重复利用，我节省了空间，也
实现了环保，一举两得。”赵先
生说，他每次到站点自提，都
会随手拆下纸箱，“到其他快
递网点提货也是这样。”

像赵先生一样具有环保
意识的用户，自然是越多越
好。

“回收纸箱业务上线后，
越来越多的自提用户，会把纸
箱留在配送站。”配送站负责
人告诉记者。

而家住配送站附近的王
先生，也是一位网购达人，他
白天上班，配送员一般会把快
递包裹放进楼下的快递柜，王
先生下班后才能将包裹取回
家。这就导致王先生家中的
快递箱越来越多，“开始还会
用来装东西，但多了后，很占
地方。”

前不久，王先生得知京东
推出了快递纸箱回收业务，听
工作人员介绍之后，他才意识
到将包裹纸箱、塑料袋随手一
扔，会造成环境污染。8月21
日下午，王先生特意跑到配送
站，希望配送员上门把他家中
的纸箱全部回收。

成都一快递配送站所用纸箱
均为用户使用后回收

市民说
纸箱塑料袋随手一扔会污染环境

“送还纸盒，重复利用更环保”

业内说

提高消费者
再利用意识是关键

一种尝试
快递包装循环利用：让快递包

装得到最有效的分类处理和回收利
用

一种方案
包装“减量化”“绿色化”：减少

过度包装，推出环保材料的包装盒

一种约束
限制传统塑料使用：减少塑料

袋、胶带、泡沫填充物等包装使用

快递垃圾污染
如何解决?

8月21日，成都高升桥京东配送站点，市民赵先生拆开快递包裹后，将快递纸箱还给配送站。

快递配送员回收快递纸
箱时，用手持终端机器扫描
快件条码，消费者可得到商
家给予的奖励。


